

EL CORREO

Año XXII

MADRID

Martes 26 de Febrero de 1901

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros & precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.594

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 20 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 6 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 18 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelta, 5 céntimos.

La crisis actual

Enseñanzas elocuentes

No consideramos ocioso el nuevo método que ahora se ha implantado para explicar la crisis ministerial, ya solemnemente proclamada; pero resulta, en resumen, que después de cuatro meses de interinidad (el general Azcárraga entró en el gobierno el 23 de Octubre), vuelven las cosas al estado que tenían al abandonar el poder el Sr. Silvela; y si el problema político, al retirarse de las tareas del gobierno el general Azcárraga, no queda más complicado en el orden interno de las relaciones del partido conservador, es debido a la moderación y a la modestia del general Azcárraga, pues en otro caso, y habiendo caído el poder en otras manos, es posible que el barullo y las complicaciones serían aún mayores.

Se han perdido, de todos modos, cuatro meses en una labor, que en ningún caso podía ser muy eficaz dado el carácter transitorio que tuvo desde el primer momento la situación que hoy ha terminado; su esfuerzo más importante ha sido el empleado para la celebración de la boda de la Princesa de Asturias, quedando todos los demás problemas en el estado en que los dejó el Sr. Silvela, aunque más agravados, porque las pasiones se han ido encendiendo y porque se ha perdido un tiempo precioso, que hubiera podido ser aprovechado — terminados los debates parlamentarios sobre la boda — en el estudio del presupuesto, en el de las reformas militares y en el de otros asuntos de interés público.

Estamos ya camino de las vacaciones del verano, y a juzgar por las indicaciones del Memorandum ayer leído en Consejo, y por otros indicios, las Cortes no se reunirán lo más pronto hasta pasada la primera quincena de Abril, y en este caso, como ha de plantearse en primer término un largo debate político con motivo de los sucesos del interregno, y además se habla de un Presupuesto nuevo con organización radical de servicios, nuestros lectores comprenderán sin esfuerzo que llegarán los calores de Julio y nada se habrá resuelto, quedando todo aplazado para Noviembre, sin tiempo tampoco entonces para que en 1.º de Enero pueda garantizarse la legalización económica.

De este modo planteadas las cosas, las dificultades serían inmensas, aun en las mejores condiciones; pero como el espíritu de disciplina en la mayoría está tan quebrantado y fácilmente pueden surgir, el momento menos pensado, incidentes de verdadera gravedad, todo hace presumir que vamos a entrar en una era de incertidumbre y de lances imprevistos.

Para evitar, sin duda, estos escollos, los ministros dimisionarios, creyendo, por lo que se advierte, en la continuación del Gobierno conservador, recomiendan al Sr. Silvela que se concierte con las fuerzas dispersas del partido; pero como esta reconciliación no la ha logrado el general Azcárraga, con quien no había grandes agravios, aún será más difícil con el Sr. Silvela, porque con él son todavía más incompatibles esos elementos que hoy viven vida autónoma, y que un día militaron a las órdenes del señor Cánovas.

Por todas estas consideraciones, se ofrece al Sr. Silvela, si es llamado por su majestad, como oren todos los ministros dimisionarios, un porvenir turbio, y la política en general se presenta con complicaciones tales, que es difícil saber cómo podrán ser dominadas.

Nosotros volvemos a insistir que es de urgencia suprema un Presupuesto, y que esta necesidad debe garantizarse para un plazo próximo el

Sr. Silvela, si merece la confianza de la Reina.

En caso contrario, la solución liberal se impone por razones de previsión y de conveniencia.

LA CUESTIÓN RELIGIOSA

La señorita de Ubao

Leemos en *El Imparcial*:

«Los hermanos de la señorita de Ubao, D. Eduardo y D. Enrique, estuvieron ayer en el convento de las Esclavas de Jesús, para desagraviar a la superiora, que se considera ofendida por dicho señores. Al abrir el locutorio la hermana portera y ver quienes eran los visitantes, pasó inmediatamente recado a la generala de la orden. Esta se presentó en seguida, no haciéndolo la superiora por encontrarse enferma.

—Pónganse bien con Dios—les dijo la generala—y yo, en nombre de esta institución, les perdono el daño inferido.

—Nosotros deseamos, señora—replicaron los señores de Ubao—que nos escuche unos minutos para convencerla de que jamás tuvimos intención de ofenderla...

—Basta, basta—contestó la generala, y sin decir una palabra más cerró el ventanillo del locutorio, terminando de este modo la brevísima conferencia.

La señorita de Ubao se encontraba ayer algo indispuesta, viéndose obligada a guardar cama.

La familia de dicha señorita ha negado las fotografías que para publicarse le habían pedido varios periódicos.

En Portugal

Oporto 25.—El día ha transcurrido sin incidente digno de mención.

La noche ha surgido un conflicto en el Instituto Industrial y la Policía, resultando heridos dos de los primeros, uno muy grave, y unos cuantos contusos.

Asegúrase que el gobierno brasileño va a pedir al portugués explicaciones acerca de los atentados de que ha sido objeto el conde en esta, y ha reclamado informes urgentes al ministro en Lisboa.

Un telegrama de Río Janeiro dice de referencia que ha sido apedreado el representante de Portugal a causa del asunto Calmán.

En Francia

París 25.—Hoy ha continuado el debate sobre la ley de asociaciones, y se principia a discutir el art. 9.º, que dice:

«En caso de disolución de una asociación no reconocida como de utilidad pública, los bienes comunes serán conceptuados propiedad indivisa de los socios, y la parte de cada uno se fijará según los valores que haya aportado.»

MM. Ribot y Brisson hacen algunas observaciones respecto a este artículo, que es defendido por el presidente del Consejo.

El artículo 9.º es enviado de nuevo a la comisión.

M. Gouré propone una adición al artículo 2.º para que sea aplicado a las asociaciones religiosas de menos de 21 miembros, no reclamando capacidad jurídica. Mañana continuará la discusión.

LOS LIBERALES Y LAS ELECCIONES PROVINCIALES

Completando y esclareciendo algunos detalles de la reunión ayer tenida por varios importantes individuos del comité de Madrid y de la conferencia después celebrada con el Sr. Sagasta, dice nuestro estimado colega *El Globo*:

«La suspensión de garantías coarta al cuerpo electoral, y en tales circunstancias la lucha tiene todos los caracteres de una comedia, a la cual no pueden prestarse quienes acarian el propósito de ir a las urnas sin compromisos ni amaños, en que no ha pensado ni piensa ningún liberal.

Lo que no es exacto es lo que asegura el *Heraldo*, suponiendo que se ha reunido el Comité provincial de Madrid, acordando el retraimiento. Dicho Comité no se ha reunido aún, y por lo tanto no ha podido adoptar ninguna resolución, como supone el estimado colega.

Reunírsele, sí, ayer, confidencialmente, algunos correligionarios nuestros, pero no el Comité de la provincia, que no puede deliberar oficialmente y al amparo de la ley, mientras ésta se halle suspendida por el estado de guerra.

Los reunidos visitaron luego al jefe, con el fin de conocer su opinión, completamente identificada con la de sus correligionarios. El Sr. Sagasta recomendó, además, que se aplazasen las determinaciones necesarias hasta ver lo que resolvía el Gobierno, quien, a su juicio, debía restablecer la normalidad, pues de otra suerte la lucha era imposible y las elecciones tendrían en su origen vicio de verdadera nulidad.

En tal situación se hallan las cosas.»

CUBA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Washington 25.—El general Wood, gobernador de Cuba, ha recibido orden para expresar el deseo de Mac Kinley de pedir que en la Constitución cubana se introduzca un artículo conservando el protectorado de los Estados Unidos sobre la Gran Antilla.

La comisión del Senado ha propuesto una enmienda al bill sobre el ejército. Por dicha enmienda se prohíbe a Cuba que los tratados que concierne puedan contener nada que atente a su independencia, que contraiga deudas que no estén en relación con sus recursos.

También se obliga a Cuba a reconocer a los Estados Unidos el derecho de intervención para conservar su independencia. El Senado ha enviado a la comisión del ejército esta enmienda, a la cual es favorable Mac-Kinley.

EL CONSEJO DE AYER

El reunión ayer tarde en la Presidencia no terminó hasta las ocho de la noche, plantándose en él la crisis.

Asuntos administrativos

La primera parte del Consejo la dedicaron los ministros a asuntos administrativos, aprobando, además de los expedientes que dijimos anoche llevaban algunos consejeros, los siguientes:

Uno del ministerio de Gracia y Justicia, para la reparación de la iglesia de Marbella; otros de Gobernación, concediendo un crédito extraordinario para los damnificados por los últimos temporales de Soria, y accediendo a la subasta de las escuelas de Villamayor de Campos (Zamora) y Castropol (Oviedo), y otro de Estado, concediendo un crédito para normalizar algunos gastos en el extranjero.

También se resolvió pedir un crédito extraordinario con el fin de sufragar gastos hechos por varios departamentos a causa de la boda de la Princesa de Asturias.

Por último, aunque el Sr. Ramos Izquierdo se ocupó algo del conflicto de la pesca en las rías de Galicia, no recayó acuerdo alguno.

Después de estos acuerdos, se trató del Memorandum político, de que hablamos más adelante.

WALDECK ROUSSEAU Y SU SANTIDAD

Con motivo de la ley sobre congregaciones religiosas, se habla bastante de negociaciones, que llevan, por parte de Francia, el tercer secretario de la embajada francesa en el Vaticano M. Lander, el auditor de la Rota Mgr. Mourey, y el periodista M. Henry des Houx, pseudónimo de Grand Morinbeau.

El *modus vivendi* consistía en la base de las negociaciones: los jesuitas, los dominicos y los eudistas, en un plazo de seis meses, y los dominicos en el de dos o tres años para el resto del gobierno.

En cambio, el gobierno francés se habría comprometido a mantener y subvencionar a los misioneros en Oriente y en el extremo Oriente. A fin de impedir que se rompiesen estas negociaciones, se aplazó la publicación de una carta, en la cual los seis Cardenales franceses protestan ante los poderes públicos contra el proyecto del gobierno.

Afirmase que la Santa Sede ha rechazado prestar su adhesión al convenio que se le proponía, y que la notificación de tal negativa coincidió con la indisposición del presidente del Consejo.

Desde entonces parece que el ministerio está decidido a que las cosas sigan su curso, a pesar de haber sido advertido que la aprobación del proyecto traería consigo la ruptura de relaciones entre Francia y el Vaticano, si bien es verdad que se afirma que antes que se llegue a la votación pasará algún tiempo, para ver si se puede llegar a un acomodamiento.

Sería peligroso, sin embargo, que los elementos radicales desconfiasen de estos trabajos, porque entonces pretendería que la ley se llevara con urgencia.

ESPAÑA Y GIBRALTAR

Londres 25.—Hoy, en la Cámara de los Comunes, se ha tratado la cuestión de los docks y fuertes de Gibraltar, suscitada días atrás en la *Pall Mall Gazette* por mister Gibson Bowles.

El extracto de lo publicado por este militar, venía a ser el siguiente: Los ingenieros encargados de construir el puerto nuevo y los nuevos docks, se han olvidado, con vituperable incuria, de que la artillería de estos tiempos alcanza mucho más que los tres kilómetros que alcanzaba la de los tiempos del tratado de Utrecht.

Con los inventos modernos, un ataque por tierra a Gibraltar, además de posible, tendría probablemente seguros resultados. Bastaría para ello montar algunas piezas gruesas en las colinas que rodean a Algeciras, para coger en enfilada nuestras baterías y hasta para barrer los nuevos docks y el puerto.

Conviene, por tanto, suspender los trabajos de los docks y abrir un informe sobre el asunto.

El gobierno británico, adelantándose a los que en tal sentido querían presentar una enmienda al discurso de la Corona, ha prometido, por boca de Mr. Balfour, abrir inmediatamente la información reclamada.

“ELECTRA” EN PROVINCIAS

Contrariando los órdenes de la Galería dramática—Hijos de Hidalgo—representantes del Sr. Galdós, que había autorizado en Salamanca la representación de *Electra* a la compañía del Sr. Montijano, otra compañía anunció el famoso drama, dando este lugar a una protesta del representante de la Galería, el cual, por cierto, no encontró en el gobernador el apoyo necesario, pues por el contrario dió autorización para que se verificara el estreno.

Algo debió ocurrir en el público para que el gobernador procediese de este modo. La empresa que puso la obra ha dirigido a los Hijos de Hidalgo este telegrama:

«Salamanca 26 (9 m.)

Suspendida *Electra* por orden ustedes, represente por disposición gubernadora.

La obra tuvo una ovación constante, interrumpiéndose la representación con vivas a Galdós y con aclamaciones del público de que la obra se repita esta noche.—*La empresa.*»

El representante de la galería ha dado

hoj algunos pasos cerca del Gobierno para que éste ampare la iniciativa que tiene el autor para conceder la interpretación de su obra a la compañía que estime conveniente.

LA HUELGA DE GIJÓN

Gijón 25.—Continúan cerradas las fábricas, a pesar de considerarse conjurado el conflicto.

La mayoría de los huelguistas del muelle concurren al trabajo, admitiéndose únicamente a los necesarios.

Los de construcciones reanudarán, según se dice, el trabajo el miércoles, con jornadas de ocho horas durante los meses de invierno, y diez durante los de verano.

Los patronos esperan para abrir las fábricas a que se normalice por completo la situación.

Los periódicos no se han publicado por falta de cajistas; pero llegarán algunos de éstos mañana. A los huelguistas no les admiten en ninguna imprenta.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

En las Cámaras francesas.—La deuda portuguesa

París 25.—Senado.—Discútese la interpelación de M. Eugenio Guérin sobre las medidas que piensa adoptar el gobierno para garantizar los derechos de los tenedores de títulos de la renta exterior portuguesa.

El ministro M. Delcassé critica al gobierno portugués y estima justificadas las quejas de los tenedores.

Las declaraciones del ministro satisficieron a Guérin, que presenta la siguiente orden del día, que es aprobada:

«El Senado, confiando en la energía del gobierno para poner a salvo el interés del ahorro francés en Portugal, pasa a la orden del día.»

Es aprobado el presupuesto de 1901.

La huelga de modistas

París 25.—Casi todas las costureras han vuelto al trabajo.

Los sastres de señora insisten en la huelga.

Teatro incendiado

Roma 25.—Se ha incendiado el teatro de Catania (Sicilia). Han resultado dos muertos y varios heridos.

Incendio en Birmingham

Londres 25.—Telegrafían de Birmingham que ha ocurrido un horroroso incendio, en el cual han perecido cinco personas.

El frío en Rusia.—Naufragio

San Petersburgo 25.—Según telegrafían desde Odesa, una violenta nevada de nieve ha interrumpido el tráfico por las líneas férreas del Mediodía de Rusia.

El vapor *Sineur*, procedente de Crimea, ha naufragado cerca de Odesa. Un violentísimo vendaval le arrojó sobre unas rocas.

Se cree que no será posible restablecer la circulación por los ferrocarriles, antes del 29 del actual.

Muchos millares de viajeros que no pueden dirigirse al punto de destino y que carecen de recursos pecuniarios y de alimentos, piden auxilios desde los puntos en que se han visto obligados a detenerse.

Un príncipe por una aldeana

Viena 25.—Se ha suicidado el príncipe Croix, a consecuencia de disgustos en sus amores con una aldeana.

El rey de Inglaterra en Alemania

Londres 25.—Esta mañana, a las seis y cuarenta, ha llegado a Francfort el rey Eduardo VII, siendo recibido en la estación por todo el personal del consulado inglés.

El rey de Inglaterra permaneció en el tren hasta la llegada del Emperador Guillermo II, que llegó a las ocho y cincuenta de la mañana.

La entrevista entre ambos soberanos fué cordialísima, continuando después en el mismo tren a Cromberg, donde fueron recibidos por el príncipe y la princesa de Hesse, marchando en seguida a Fredriks-hoff.

Nuevos Cardenales

Roma 25.—Asegúrase que Su Santidad León XIII ha resuelto celebrar un consistorio a fines de Marzo. En él serán creados Cardenales monseñor Tripodi, sustituto del secretario de Estado; monseñor Volpe, mayordomo; monseñor Gennari, asesor del Santo Oficio; monseñor Martinielli, delegado apostólico en los Estados Unidos, y los Arzobispos de Verona, Ferrara, Benevento, Praga y Cracovia.

LA CRISIS

“Memorandum” del Gobierno

En el Consejo de ayer, después de terminados los asuntos administrativos, se trató detenidamente de la cuestión política, iniciándola el general Azcárraga, dando lectura a un Memorandum, que ha entregado hoy a la Reina, exponiendo las razones que tiene el Gobierno para presentar la dimisión, y expresando su opinión acerca del problema político que se plantea.

Como todos los ministros tenían ya conocimiento del citado escrito, no hubo discusión alguna.

Tan sólo los ministros de Agricultura e Instrucción pública hicieron algunas observaciones que estimaron pertinentes.

A continuación, el general Azcárraga dijo algo de la entrevista que por la mañana había celebrado con el Sr. Silvela, y anunció que hasta hoy no iría a Palacio para presentar a S. M. la dimisión del Gobierno y entregarle el Memorandum.

Algo hablaron los ministros del estado de guerra y de las garantías constitucionales, conviniendo en que ambos asuntos deben dejarse íntegros al nuevo Gobierno.

Los ministros se muestran satisfechos del escrito que el jefe del Gobierno ha entregado a la Reina, y de que a esta crisis se le dé mucha publicidad.

La idea de redactar un Memorandum la consultó días pasados el general Azcárraga con sus compañeros de Gobierno y mereció la aprobación de todos. Uno de los que aplaudió más el pensamiento del jefe del Gobierno fué el ministro de Agricultura, quien indicó que haría una minuta—que en efecto redactó—dando desarrollo a las manifestaciones que se deseaba hacer constar en la exposición como fundamento de esta crisis.

Por otra parte, el jefe del Gobierno, que era el autor del pensamiento, consignó en unas cuartillas las ideas que a su juicio debía contener el documento, cuyas cuartillas entregó al ministro de la Gobernación, y éste redactó también una minuta.

Los dos proyectos de exposición fueron entregados al general Azcárraga, y éste los refundió en uno, incluyendo en el redactado por el Sr. Ugarte varios párrafos de la minuta del Sr. Sánchez Toca.

El documento, que es muy extenso, va firmado solamente por el presidente dimisionario del Consejo de ministros.

El general Azcárraga hace constar que, al aceptar el honor de formar Gobierno, se impuso la condición de intentar la ampliación de los límites de la unión conservadora, procurando atraer a los elementos de la misma procedencia que estaban distanciados de la situación, y en cuya labor no ha sido afortunado.

A continuación hace la historia de la obra realizada por este Gobierno, desde la intención carlista hasta después de cerrado el Parlamento.

Enumera las reformas que ha planteado, algunas de gran trascendencia, a su juicio, como la relativa al crédito agrícola, y se ocupa también con elogio de las reformas militares presentadas por el general Linera.

Hablado de las Cortes dice que si en el último período parlamentario encontró el Gobierno debilitada su autoridad y hubo de cerrarlás teniendo por delante cuestiones de tanta importancia como los presupuestos, las reformas militares, etc., no puede prometerse mayor apoyo en el porvenir cuando llegue el momento de afrontar asuntos de verdadera trascendencia.

Alude en este asunto el general Azcárraga a la necesidad de meditar con tiempo y presentar a las Cortes un presupuesto con el alcance y las modificaciones que requiere el ser el primero que ha de regir en el reinado de D. Alfonso XIII, es decir, una obra de armonía y de concordia de los partidos gobernantes que lleva en sí la transformación radical y completa de los organismos, constituyendo la base de una nueva vida administrativa y económica.

Esta consideración y el mucho tiempo que es necesario para preparar un presupuesto de tal trascendencia y gravedad, fué lo que más influyó en el Gobierno para pedir a la Reina el decreto suspendiendo las sesiones de Cortes.

Después de esta larga exposición de hechos pasados, llegamos al presente y al porvenir, y con estos últimos a la necesidad en que el Gobierno está de presentar su dimisión.

Esta necesidad la funda el general Azcárraga en dos razones.

Hay que reunir las Cortes lo más tarde en Abril y hay que hacer el presupuesto con que ha de inaugurar su reinado Alfonso XIII.

Aunque parezca—sigue diciendo el general Azcárraga—que puede realizarse esa labor con mucho desahogo por mediar bastantes meses entre esta fecha y aquella en que por la Constitución debe ponerse en vigor el nuevo presupuesto, el Gobierno tiene en cuenta, no solo los precedentes de las discusiones de presupuestos anteriores, que invirtieron muchos meses, sino el estado de las fuerzas parlamentarias.

Termina exponiendo que siendo preciso para realizar esa obra no perder ya un momento, presenta la dimisión del Gobierno, entendiendo que el nuevo que se forme debe contar con la cooperación del jefe del partido que hoy está en el poder, para dar dirección a la política con toda la autoridad que las circunstancias requieren, y preparar mejor el advenimiento del joven monarca, opinión que ilustra el general Azcárraga con la indicación de ser una política conveniente que, al hacerle, se inspire en la política de concordia y armonía, sobre todo con las fuerzas conservadoras hoy alejadas del Gobierno, logrando su cooperación, y en ambiente de paz con el resto de las fuerzas monárquicas.

El obispado de Urgel

La *Gaceta* publica hoy un aviso del ministerio de Gracia y Justicia participando que ha sido nombrado para la iglesia y obispado de Urgel, que ha de reemplazar a D. Salvador Casañas, a D. Ramón Riu y Cabanas, Obispo titular de Támeso y administrador apostólico de Solsona.

Y habiendo sido aceptado este nombramiento, se están practicando las informaciones y diligencias necesarias para la presentación a la Santa Sede.

EL TRANSVAAL E INGLATERRA

Marcha de Methuen.—Combate encarnizado

Londres 25.—Se han recibido detalles de Johannesburgo dando cuenta de la acción librada en Hartbeestfontein.

El general inglés Methuen partió el día 2 de Febrero de Taungs, con objeto de desalojar a los boers de Masekan.

Durante la marcha de las tropas inglesas, los boers no dejaron de hostilizarlas ni un solo momento.

Llegaron a Hartbeestfontein el día 16, en cuyo sitio hallaron un comando boer que ocupaba una fuerte posición. Atacaron los ingleses, logrando el cabo

de seis horas de combate desalojados de su posición.

Los ingleses tuvieron en esta acción 16 muertos y 33 heridos.

La estatua á D. Alfonso XII

Ayer firmó la Reina un decreto nombrando la comisión que ha de entender en el proyecto de erigir una estatua á D. Alfonso XII.

Dicha comisión será presidida por el señor Romero Robledo.

Formarán parte de ella los señores duques de Almodóvar, Terranova, Santo Mauro y Tamames; marqueses de Perales, Santa Ana, Vallejo, Valdeiglesias y de la Miza; generales Pacheco y Arceche; conde de Esteban Collantes, y los Sres. Ordóñez (D. Ezequiel), Fernández Duro, Egulhorr, Torre Villanueva y Santos Guzmán.

LA ENSEÑANZA OFICIAL

LAS CORPORACIONES POPULARES

Sevilla 25.—Ha producido disgusto el decreto del ministro de Instrucción pública sobre enseñanzas sostenidas por las corporaciones populares.

Los alumnos, acompañados del alcalde y precedidos de su estandarte, han visitado en manifestación pacífica al gobernador, para exponerle los perjuicios que, á su entender, irroga á Sevilla y á los estudiantes la disposición, rogándole haga llegar al Gobierno sus quejas.

Los estudiantes han telegrafado á sus compañeros de Salamanca, al presidente del Consejo y á la prensa de Madrid, y mañana visitarán al rector.

El alcalde se propone convocar á los señores, diputados y personalidades más caracterizadas, para tratar de tan importante asunto.

EL DIQUE DE SUBIC

Palma 25.—La prensa de esta noche dedica calorosas felicitaciones al comandante de Marina, D. Joaquín Rovira, por sus gestiones encaminadas á obtener para Mahón el dique de Subic.

El Sr. Rovira, vestido de uniforme, ha visitado á la corporación municipal para dar á ésta cuenta de las manifestaciones del ministro de Marina.

En las Baleares se constituirá una Compañía para satisfacer los gastos del emplazamiento del dique en Mahón, los del material necesario y para anclar los cables.

Realizará todos esos gastos mediante la entrega en usufructo del dique.

La Compañía se obligará á conservar y tener el dique en condiciones de prestar servicio y limpiar gratuitamente los fondos de todos los buques de guerra.

NOTICIAS DE ALBERITE

Hemos visto cartas de Alberite, en las que se asegura que en los disturbios ocurridos días pasados con motivo de las aguas, el pueblo adoptó desde luego una actitud de protesta pacífica por medio de una manifestación, y que el piquete de guardias civiles, que penetró sabido en mano, no se contuvo lo bastante para evitar el conflicto.

También se deduce de las cartas á que nos referimos, que el gobernador de Logroño no recibió al Ayuntamiento de Alberite, y que este mismo Ayuntamiento garantizó repetidas veces el orden, á condición de que le permitieran entrar en el pueblo antes que la fuerza armada.

Hay que tener en cuenta, y se nos muestra en algunos periódicos, que Alberite es un pueblo modésto de sensatez y cordura, que siempre se ha hecho notar por su respeto á las autoridades.

LA MUJER CHINA Y SU «TOILETTE»

Ni hombres, ni mujeres, aparecen en China tal como fueren criados por la madre naturaleza: el ideal de la belleza está en completa oposición con las leyes estéticas.

Las mujeres chinas se deforman los pies desde los catorce meses, comprimiéndolos con unas vendas que impiden la circulación de la sangre e impiden su desarrollo, obligando á los dedos pequeños á inclinarse bajo el pulgar, mientras que el talón debe descender.

Las chinas no son guapas, su fisonomía corresponde á la de los hombres, y carecen de la redondez de formas de la mujer de raza blanca; la desastrosa manera de adornarse realza su fealdad.

Cuenta la tradición que la moda del pie pequeño se remonta á la época del Emperador Ho Fi (501-502 de J. C.) La concubina de este monarca, Chal Panfei, inauguró la moda viendo que á los hombres les gustaban más las mujeres de pie pequeño.

El príncipe mandaba cubrir de lirios los sitios porque pasaba la hermosa, y aún hoy llaman «Kintler» ó lirios de oro á los pies comprimidos. Poseen las hijas del Celeste Imperio la cabellera negra y abundante que difieren en la manera de peinarse, según á la provincia que pertenecen.

Los vestidos son muy sencillos, y por consiguiente, faltos de elegancia. La moda no varía nunca; en China, las clases pobres usan pantalones anchos y túnicas hasta la rodilla, de color ceniza, azul ó negro. No gastan ropa interior, y á lo sumo, llevan otra túnica blanca algo más larga, aumentando el número de estas prendas según la temperatura.

Las señoras llevan igual traje, diferenciándose por la tela, siendo la seda el tejido más comunmente empleado, y bordándolas con profusión; en invierno llevan costosas pieles de abrigo; también suelen ponerse una falda corta abierta á un costado, parecida al *sareng matac* ó al tapiz filipino. Las medias son de algodón azul ó blanco, y los zapatos diminutos y triangulares, como los pies.

Las flores las usan únicamente en la cabeza; los pendientes, brazaletes y sortijas son de una piedra llamada *yu* ó *jada* que tiene reflejos entre verde y blanco; son también apasionadas por las perlas, pero desconocen las demás piedras preciosas. Las jóvenes llevan un anillo de plata en el dedo, porque las bellas chinas nunca llevan adornos en el cuello. En cambio, se pintan, y se pintan muy mal: cubren la cara y cuello de una espesa capa de blanquete que contrasta con la amarillez de las orejas; con bermellón subido pintan una rosita en cada pómulos y en la frente; en el espacio comprendido entre las pestañas y párpados, dibujan una línea negra que continúa hasta abajo, formando media luna; la boca la cuidan esmeradamente procurando conservar la dentadura limpia. En cuanto á las manos, aunque pequeñas y bien formadas, son afeadas por el costume de dejar crecer las uñas sin tasa ni medida, lo cual, además, es peli-

groso cuando se incomodan con los hombres.

Catástrofe en una mina

Muertos y heridos

Palma 25.—En las minas de carbón de Orbó ha ocurrido una terrible desgracia.

Un desprendimiento de tierras ha dejado sepultados á ocho obreros, cinco de los cuales han muerto, quedando gravemente heridos los otros tres.

CHOQUES DE VEHICULOS

El coche del gobernador de la provincia, apenas acababa el señor conde de aparcar ayer tarde á la puerta del Gobierno, fué dividido por *por gala en dos* por un tranvía eléctrico, que le arrolló.

A las seis y media un coche fúnebre de los llamados de gloria, que venía del cementerio del Este, se metió en la calle de Alcalá entre un tranvía eléctrico y uno de los postes centrales de los cables.

El coche de gloria quedó dividido en dos. Cerca de la cuneta del paseo fueron los caballos con el juego delantero del carruaje, quedando al otro lado del poste el resto.

El cochero sufrió contusiones de gran consideración, y en estado grave fué conducido al gabinete médico del distrito de Pardiñas.

Una hora después de ocurrir esto, en la calle de Alcalá, frente al ministerio de Hacienda, chocaron dos repertis de la empresa de Oliva, que marchaban haciendo el recorrido de Zurbano-Sol en dirección contraria.

Ambos vehículos sufrieron desperfectos, sin que, afortunadamente, ocurrieran desgracias personales.

Una comisión de conductores de tranvías, en nombre de todos los compañeros, ha llamado la atención de la prensa acerca del constante compromiso en que se ven con los cocheros que no saben guiar los carruajes y protestar de la grave responsabilidad que tienen en accidentes que no pueden evitar.

EL SR. GASSET

Hace días que se sabe que D. Rafael Gasset, nuestro estimado amigo, se encuentra enfermo de una fiebre gástrica.

Algunos colegas dicen que la fiebre reviste carácter tífico, y que hoy se habrá celebrado consulta de médicos.

Muy de veras deseamos el restablecimiento del enfermo.

Círculo de Bellas Artes

En la tarde del 7 de Marzo se celebrará en el teatro de Apolo el primero de los festivales que la junta directiva organiza, para con sus productos establecer las nuevas clases cuya creación tiene acordada.

Puede asegurarse que será un acontecimiento; una fiesta de esas que nunca se olvidan, cuyo programa daremos á conocer mañana.

LA «GACETA»

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia

Nombrando para la iglesia y obispado de Urgel á D. Ramón Riu y Cabanas.

Gobernación

Real orden resolviendo la consulta y solicitudes respecto á que la abogacía está comprendida entre las profesiones que se declaran incompatibles con el cargo de secretario de Diputación el art. 47 del reglamento de 11 de Diciembre de 1900.

Otra disponiendo que los jefes de sección de exámenes de cuentas municipales, que estén en posesión del título de contador, disfrutaran los sueldos que se expresan.

Resolviendo un expediente relativo á varios concejales del Ayuntamiento de Ardales.

Instrucción pública

Real orden disponiendo que por los ministerios de la Gobernación y de Instrucción pública y Bellas Artes, puestos de acuerdo, se dicten aquellas disposiciones que conduzcan á poner á disposición de la Facultad de Medicina de esta corte, y como ampliación del Hospital Clínico, el ala derecha del Hospital General.

NOTICIAS TEATRALES

Español

La empresa de este teatro, en cumplimiento del contrato con el Municipio, que exige todos los meses una función popular con localidades á mitad de precio, ha dispuesto ya el espectáculo de esta índole correspondiente al mes actual.

La función popular de Febrero se verificará el jueves próximo por la noche.

Las obras elegidas son: el drama en tres actos, de Felú y Codina, *María del Carmen*, en que tantos aplausos obtuvo la señora Badillo y Sr. Fuentes, y la comedia en tres actos también, de Eusebio Bascos, titulada *El pañuelo blanco*, en cuya interpretación se han distinguido siempre la señora Aranz y el Sr. Fuentes.

Para que las representaciones del drama de Galdós no sufran interrupción alguna, la empresa ha acordado poner *Electra* dicho día por la tarde.

Zarzuela

Anoche se verificó en este teatro la *represnta* de la revista nueva *El juicio oral*, de los Sres. Perrín y Palacios y maestro Rubio.

El éxito que alcanzó fué mayor, si cabe, que el tributado la noche de su estreno.

La interpretación muy buena por parte de todos, sobresaliendo la simpática Julia Mesa.

Princesa

En vista de las grandes entradas que está proporcionando á la empresa de este teatro la apañadísima obra de Caferino Palencia *Pepita Tula*, aquélla ha decidido demorar por unos días su acostumbrada *tournee* de provincias.

El jueves próximo, á instancia de infinito número de personas que no pudieron adquirir billetes el último domingo por la tarde, se celebrará una gran *matiné* con la 29 representación de dicha obra.

Lara

Anoche se verificó en este teatro la refundición en dos actos de la comedia en tres, de Pablo Paredella, *El filósofo de Cuenca*, que se estrenó en el Español por la compañía María Guerrero, hace tres temporadas, con muy buen éxito.

El que anoche obtuvo en Lara fué asimismo por extremo lijensero.

Con la refundición nada ha perdido la obra; antes bien, ha ganado. El acto primero se celebró más que el segundo; pero en los finales de ambos la concurrencia hizo levantar varias veces la cortina para demostrar ostensiblemente su agrado.

En la ejecución se distinguieron Balbina

Valverde, la señora Parejo, y las señoritas Suárez, Domus y García Senra.

De ellos se hicieron notar Balaguer, Larra, Santiago, Valle y Ponzano.

Todos ellos merecieron muchos aplausos por su labor artística.

NOTICIAS

Anteojos Roca Precisión

Unicos que conservan y mejoran la vista, aprobados por los más afamados oculistas. Los vende el acreditado óptico *monseñor J. Duboso*, Arenal, 19 y 21, Madrid. Sucursales: Magdalena, 16 (Oviedo) y Paseo de Valencia, 24 (Pamplona).

Como garantía, dá sus cristales á prueba, y no siendo satisfactorios á la vista, devuelve el dinero. Se envían por correo certificado á todas las provincias de España. Para más detalles, pídase el catálogo que dá explicaciones para el tratamiento de la vista; se dá y envía gratis á todo el que mande su tarjeta con señas.

Estas cosas son las que tienen más novedades y las que venden más barato los artículos de Bisutería y Óptica.

J. Duboso, óptico, Arenal, 19 y 21, Madrid.

LICORORO, el mejor digestivo.

En libertad

Se ha acordado la libertad provisional de D. Rafael Mesa y Mena y de D. Pedro Navarro, mediante una fianza en metálico de 30.000 pesetas, ó doble cantidad en hipotecas.

Muerto de frío

Comunican de las Navas del Marqués haberse encontrado en las cercanías del pueblo el cadáver de un hombre de oficio cesterero, que ha fallecido helado.

Vacantes

La *Gaceta* publica hoy un aviso de la dirección general de Agricultura anunciando hallarse vacantes tres plazas de ayudantes cuartos del servicio agrónomo, dotadas con el sueldo anual de 1.500 pesetas.

Los aspirantes que reúnan condiciones legales pueden solicitarlas en el término de veinte días.

Absuelto

En la Audiencia de Madrid se ha visto una causa contra Manuel Lázaro y Sierra, á quien se acusaba de haber sustraído el 2 de Marzo último en la finca La Torrecilla, que los frailes Trapenses poseen en término de Jatafe, el reloj de un hombre llamado José Coso, muerto violentamente, y cuyo cadáver se hallaba guardando.

En vista de haber resultado completamente incoente de los referidos hechos, Manuel Lázaro fué absuelto libremente y puesto en libertad.

Fallecimiento

Ayer falleció en esta corte la virtuosa señora Ana Zamora Valverde, madre política de nuestro querido amigo el redactor de *El Globo*, D. José M. Las Santas, á quien acompañamos en su sentimiento, así como á su distinguida familia, por la desgracia que les aflige.

Asaltó de un vapor

Telegrafian de Vigo que el remolcador inglés *Cruizer* ha llegado á dicho puerto conduciendo al vapor *Indra*, de igual nacionalidad.

Hallándose este barco cerca de la costa oriental de Africa, le asaltó un numeroso grupo de somalis, que dejaron el buque arrasado, llevándose todo el cargamento consistente en azúcar, y además las puertas de los camarotes y otros objetos.

El *Indra* procede de Java; es un vapor de gran porte.

Al saquearlo los somalis, causaron éstos una avería en la hélice, y fué imposible que el barco navegara.

El remolcador *Cruizer* y el *Indra* habían llegado ya á la altura del cabo de Finisterre, y no pudiendo seguir adelante por la violencia del temporal, se vieron obligados á arribar á Vigo.

Carlista fallecido

Hace pocos días ha fallecido en Trieste D. Carlos Flórez, conde de Flórez, antiguo y siempre fiel adicto á la causa representada hoy por D. Carlos de Borbón.

El difunto era ahijado del que se tituló Carlos V, á cuyo lado sirvió su padre, don Gabriel, como gentilhomme.

D. Carlos Flórez ha muerto soltero y deja tres hermanos.

Distinción merecida

En el concurso organizado por *La Fotografía Práctica*, de Barcelona, ha sido concedido el primer premio en la sección de *verascope* al distinguido *amateur* y querido compañero nuestro de redacción D. Francisco de Asís Delgado y Vidal.

El premio consistió en un magnífico estereoscópo clasificador para 300 vistas.

Sea enherbana.

Ha fallecido en Alicante la respectable y virtuosa señora doña María de los Dolores Girón y de Osorio, marquesa viuda de Rioflorida.

El Pelayo

No es cierto, como se ha dicho, que el acorazado *Pelayo* haya sufrido avería alguna en sus calderas.

El buque continúa anclado en el puerto de Barcelona en perfecto estado.

El Tiro Nacional

El señor marqués del Cenete, vicepresidente de la Sociedad del Tiro Nacional, ha hecho á esta un donativo de 50.000 pesetas, como prometiéndolo al ser nombrado para dicho cargo.

Muerte del prestidigitador Hermann

Un telegrama de Berlín anuncia la muerte del famoso prestidigitador Hermann.

Había llegado á reunir una fortuna considerable; hace algunos años se retiró á la vida privada.

De vez en cuando repetía sus maravillosas experiencias en las fiestas íntimas de la corte ó en algunos salones aristocráticos.

Ha fallecido en Sevilla la condesa viuda de Castilleja de Guzmán.

Importación de cereales

El total del trigo importado en España durante el pasado año de 1900 ha sido kilogramos 222.626.935, contra 372.495.263 en 1899 y 59.466.387 en 1898.

La baja experimentada en 1900, ha sido pues, de 151 millones de kilogramos de trigo.

El valor de la importación de trigo fué en 1899 de 85.904.140 pesetas, bajando en 1900 á 51.104.137, con una diferencia en menos de cerca de 35 millones de pesetas.

La harina de trigo importada ha sido en 1900 por 6.818.499 kilogramos, en vez de 22.139.291 en 1899, y con baja, por tanto, de cerca de 16 millones de kilogramos de harina, valorados en 53 millones de pesetas.

De cebada hemos importado en 1900 kilogramos 9.951.721, contra 709.135 en 1899; de centeno, 767.983, en vez de 812.143; de maíz, 50.802.408, contra 71.375.623, y de los demás cereales, 12.659.833 kilogramos, en vez de 8.250.303 en 1899.

Finalmente, de harina de los demás cereales, excepto de trigo, hemos importado kilogramos 12.657, contra 14.815, y 2.530.743 en legumbres secas, en vez de 25.627.406 kilogramos en 1899.

CURIOSIDADES

Cerveza de bolsillo

La guerra del Transvaal está sirviendo de campo de experimentos para una porción de invenciones.

Uno de ellos ha sido el de la cerveza condensada en forma de gelatina, que ya ha sido repartida á las tropas inglesas, y que, según parece, ha tenido un éxito completo.

Con sólo añadir al líquido condensado la proporción de agua necesaria, se convierte en una cerveza exquisita la jalea, que va encerrada en latas.

La fermentación se verifica con mucha rapidez después de mezclada en agua, y es imposible distinguir la «cerveza de conserva» del líquido que sale de las mejores cervecerías inglesas y alemanas.

De hoy en adelante, la cerveza condensada figurará entre los suministros que se dan á las tropas inglesas en campaña.

Su único inconveniente es que cuesta algo más cara que la líquida, lo cual hará que durante algún tiempo no entre en uso general.

«Salus populi»

Está el protomedicato de Filadelfia que no le llega la camisa al cuerpo, y no sin ciertos motivos.

El otro día fué el doctor William D. Moore á prestar declaración, habiendo sido citado por un alguacil, y al llegar al Tribunal le preguntó el juez Wilbank:

—¿Cómo es que viene usted con media hora de retraso?

—Por estar atendiendo á un caso de enfermedad grave—respondió el Galeno.

—Pues diez peses de multa—repuso el Dracón.

Al día siguiente, á petición de varios abogados que le dijeron que el motivo de retardar era un enfermo de difteria, caso de vida ó muerte, consintió el juez en condonar la multa, pero lo hizo con la siguiente advertencia: «No sabía yo que el caso era tan grave; mas así y todo, téngase por entendido que es preferible la muerte de un enfermo á que la comunidad sea tratada con desprecio.»

El rey del acero

La prensa americana ha anunciado que Mr. Andrew Carnegie, el rey del acero, se retira de los negocios abdicando su trono.

El archimillonario ha vendido su parte en la Compañía Carnegie á Mr. Pierpont Morgan y demás asociados por 425 millones de francos, reteniendo además una participación de 54 por 100 en los 800 millones que importan los bonos emitidos.

Esta retirada aleja la perspectiva de una lucha gigantesca que se preparaba entre esta Compañía y el sindicato de Mr. Rockefeller, el rey del petróleo, que aspiraba también á la soberanía del acero, considerado hoy como el hombre más rico de los Estados Unidos.

Los dos grupos rivales pondrían en la balanza intereses por valor de más de 3.000 millones, aspirando al monopolio de la industria metalúrgica en la República.

Mr. Carnegie ha abdicado, según manifestación propia, porque «la lucha por el dólar es impropia de la vejez», y reconozcamos que ha obrado muy cuerdamente abandonando la liza ante la posibilidad de una derrota, pues se retira con un capital de 1.000 millones de francos, después de cincuenta años de arduo trabajo. En 1850 llegó de Escocia á los Estados Unidos sin un céntimo en el bolsillo.

EDICION DE LA NOCHE

En las Cámaras inglesas

Rusia en la Mandchuria

Londres 25.—Cámara de los Comunes.—Sesión de la noche última.

El diputado Sr. Ashmed Bartlett pide nuevas explicaciones al Gobierno referentes al acuerdo entre Rusia y China acerca de la ocupación de la Mandchuria.

El subsecretario de Negocios Extranjeros, Sr. Cranborne, contesta que el gobierno ruso ha asegurado al embajador de la Gran Bretaña en San Petersburgo que dicho acuerdo tiene el carácter provisional. El Sr. Cranborne insiste en que aquél en nada afecta á los derechos de Inglaterra en el Celeste Imperio.

El Sr. Bartlett pide que se consignen en un documento formal las manifestaciones hechas por el gobierno ruso al embajador inglés.

El Sr. Cranborne no contesta á esta última petición.—*Fabra.*

FIRMA DE LA REINA

Los ministros de la Gobernación y Hacienda ha ido hoy, por ser martes, á despachar con S. M.

El primero no llevó firma, y el segundo los créditos acordados en el Consejo de ayer.

LA GUERRA

EN EL SUR DE AFRICA

De Wet y Steijn

Londres 25.—Una telegrama de De Aar, fecha de ayer, dice que el general De Wet y el presidente del Orange, Sr. Steijn, han atravesado nuevamente la vía férrea al Norte de Kraankuil, y que actualmente se hallan cerca de Petrusville.

Añade que no han podido pasar el río Orange por la considerable crecida del mismo, á consecuencia de las grandes lluvias de estos días.

El general Botha

Londres 25.—Telegrafian de Pretoria con fecha de ayer que el general Botha ha conseguido burlar la persecución de que era objeto por parte de las tropas británicas que manda el general French.—*Fabra.*

LA

ORDENACION DE PAGOS

DEL

ministerio de Obras públicas

El ministro de Agricultura lamenta que en la prensa de ayer y de hoy se hayan prodigado sueltos imputando faltas en el cumplimiento de sus deberes á la Ordenación de pagos de dicho ministerio.

Lo que ocurre es, que el citado ministro ha recibido denuncias de oficio, suscritas por la dirección de Obras públicas, diciendo que un agente se ha dirigido á varios ingenieros ofreciendo activar el despacho y pronto cese de sus cuentas de indemnizaciones, mediante un descuento de sus devengos, añadiendo las denuncias que hay cuentas sistemáticamente preferidas; pero lo que se hayan dejado llevar por tales ofrecimientos, habrán sido sorprendidos en su buena fe, y por los indicios que el ministro tiene, espera comprobar perfectamente que aque-lla oficina de Hacienda cumple con exactitud sus deberes, y es ajena totalmente á los trabajos de agentes.

El Sr. Sánchez de Toca ha dispuesto que se instruya expediente gubernativo para depurar los hechos, con el propósito de que pueda castigarse severamente al culpable de cualquier falta que se comprobare, así como si resultara la denuncia calumniosa, proceder con la misma severidad, con arreglo á las leyes.

Movimiento socialista en Polonia

París 25.—Durante los últimos desórdenes de Varsovia, ocasionados por la agitación socialista, la fuerza pública cargó sobre los obreros indefensos, causando gran número de heridos.

Hay varias personas presas, entre las cuales, algunas distinguidas, acusadas del delito de conspiración contra la tranquilidad pública.

La policía no ha logrado descubrir el establecimiento tipográfico donde se imprimen un periódico clandestino de ideas exageradamente socialistas.—*Fabra.*

En defensa de los boers

París 25.—El *Correo de Ginebra*, hablando de la cuestión del Africa del Sur, dice que la crisis cost

LOS DERECHOS SOBRE LAS SUCESIONES EN FRANCIA

A pesar de que en Francia lo que principalmente preocupa en este momento a la opinión pública es el debate sobre las asociaciones religiosas...

En el presupuesto de 1901 se ha introducido un aumento en el impuesto que grava las sucesiones...

Los derechos son proporcionales a las herencias, a partir de un millón de francos...

Ahora bien, para combatir este sistema, por insuficiente, los socialistas, y por excesivo, los conservadores...

No menos expresivo se muestra Le Temps, el cual escribe:

«La aprobación de la enmienda Klotz, tendiendo a llevar el impuesto progresivo sobre las sucesiones hasta el 64 por 100...»

Falta, sin embargo, la aprobación del Senado, donde se cree que la enmienda Klotz no prosperará.

D. Manuel Ortiz de Pinedo

Con sentimiento participamos a nuestros lectores que ha fallecido esta mañana el conocido y respetable hombre público D. Manuel Ortiz de Pinedo...

La sucursal del Banco de San Sebastián

Ha sido nombrado jefe de la Sucursal del Banco de España en San Sebastián, el Sr. D. Francisco Casá...

Enfermos

Hemos oído que el Sr. D. Mariano Araus se encuentra enfermo de pulmonía.

Padeció también esta enfermedad don Fernando Cárdenas.

El vizconde de Irujo está hoy un poco mejor.

El Sr. Gasset, no es exacto que la enfermedad que padece sea el tífus...

El Sr. Riaño continúa, por desgracia, bastante mal.

A todos deseamos alivio.

Robo de alambres

Esta mañana ha sido detenido en la calle de Hermsilla un individuo por haber robado alambre de los que usan para los cables aéreos...

Han regresado a Madrid de su viaje de novios a Lisboa, los marqueses de Lema.

LA SEÑORITA DE UBAC

Hemos oído que en nombre de la señorita de Ubac se ha presentado hoy un escrito al juzgado de Palacio...

La situación de los cambios, dice Mr. They, comienza a inquietar a la opinión pública española...

Mr. They no termina en el número de El Economista a que nos referimos el estudio de los artículos del señor Alvarado...

El Sr. Aguilera ha conferenciado esta tarde a última hora con el señor Sagasta...

Los valores, que ayer estuvieron flojos, hoy han vuelto a mostrar alguna firmeza.

Balance del día

Acceptadas por la Reina las dimisiones de los ministros, según decimos por separado...

El procedimiento de las consultas, cuando ya parecía triunfante la solución del Sr. Silvela...

Aparte de esto, ya decimos también por separado, que las consultas no principiarán hasta mañana.

Se supone que la Reina principiará por leer—y esto es natural—el Memorandum, suscrito por el general

Azcárraga, dejando para mañana y pasado el estudio de otras opiniones.

S. M. ha bajado esta tarde a la estación del Norte, para despedir a su hermano el archiduque Eugenio...

Se ha recordado hoy que en la última crisis de los liberales, el Sr. Silvela, al ser consultado por la Reina...

Los amigos del Sr. Silvela no han ocultado hoy su disgusto por la condicional que se establece en el Memorandum...

Al Sr. Montero Rios se ha telegrafado por el Gobierno a Lourizán rogándole que, si le es posible, venga a Madrid para expresar su opinión sobre la crisis.

En el último número de L'Economiste Européen, correspondiente al día 22 del actual, publica su director, el conocido publicista M. Edmond They...

La situación de los cambios, dice Mr. They, comienza a inquietar a la opinión pública española...

Mr. They no termina en el número de El Economista a que nos referimos el estudio de los artículos del señor Alvarado...

El Sr. Aguilera ha conferenciado esta tarde a última hora con el señor Sagasta...

Los valores, que ayer estuvieron flojos, hoy han vuelto a mostrar alguna firmeza.

CHARADA

—Segunda tres cuatro cinco que eso, chico, no es verdad; no vive ningún día cuarta...

Te acuerdas cuando tenía aquel cuatro sexto malo, y para andar me tenía que ir apoyando en un palo?

Pues vino a verme dos veces el dos cuatro cuatro Amir, y me parece que a eso se deben de referir.

Por cierto que habrá creído que soy todo, y lo lamento, porque no le mandé entrar una vez en mi aposento.

—¿Y dónde dices que vive? —Ahora, ó por la Castellana, cercano al palacio un seis, ó en la calle de Orellana.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior HA RI NO SA

LA BOLSA

NOTIZACIÓN OFICIAL DEL 26 DE FEBRERO 1901 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns for 'Últimos precios', 'Día 25', 'Día 26', and 'Diferen.'. Lists various financial instruments like '4 0/0 interior', 'G y H 100 y 200', etc.

Cambios sobre el extranjero PARIS

A la vista, 37'15 por 100 beneficio papel. A 3 dias vista, ídem, 00'00.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 34'60 ptas. A 3 dias vista, ídem, 00'00.

Después de la Bolsa Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 71'60. —Fin próximo, 71'89.—Barcelona, fin mes, 71'73.—Fin próximo, 71'82.—Paris 4 por 100 exterior, 72'15.

Bolsa de Barcelona

Interior, 4 por 100, 71'75.—Exterior, 4 por 100, 00'00.—Amortizable nuevo, 91'50.—Amortizable viejo, 90'00.—Cubas viejas, 85'50.—Nuevas, 71'35.—Filipinas, 75'87.—Colonial, 00'00.—Nortes, 55'75.—Alcántaras, 79'95.—Francias, 00'99.—Orense, 21'75.—Ardás.

(De la Agencia Fabre)

Paris 26.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 72'40 y 72'10.—3 por 100 francés, 102'22.

Londres 26.—Exterior español, 71'37.

UN INVENTO MARAVILLOSO

dicea los doctores es: La Thermo-Sabina Camacho, por ser su virtud anestésica tan enérgica, que quita en el acto todo dolor neurálgico ó reumático ó inflamatorio...

Se gana el Jubileo de Cuarenta Años en la iglesia del Buen Suceso, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.

En el oratorio del Caballero de Gracia ejercicios de la Escuela de María y dirá el sermón a las cinco el Sr. Belda.

En Santa Cruz, iglesia Pontificia y Perpetuo Socorro, Miserere al anochecer.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Socorro en San Millán ó de los Temporales en San Ildefonso.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—70 de abono.—T. 1.º par.—A las 8.—Debut de la Dorelé.—Hugonotes.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—Electra.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Los galactes.

PRINCESA.—A las 8 1/2.—Peppita Tudó.

PARISH.—150 de abono.—T. par.—A las 9.—Un tesoro escondido.—Penúltima presentación de La Bella Chiquita.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La viejecita.—A las 9 3/4.—La Tempranica.—A las 11.—El barbero de Sevilla.—A las 12.—El juicio oral.

LARA.—Moda.—A las 8 1/2.—La azotea.—A las 9 1/2.—El ventanillo (reprise)—A las 10 1/2.—El filósofo de Cuenca.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—El menaguillo.—A las 9 1/2.—Agua, azucarillos y aguardiente.—A las 10 1/2.—Fotografías animadas.—Le ballet volant (Las veladoras)—A las 11 3/4.—El siglo XIX.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—La alegría de la huerta.—A las 9 3/4.—Polvorilla.—A las 11.—Sandías y melones.—A las 12.—El capote de paseo.

IMPRESA DE EL CORREO

su corazón una cosa como pesar ó remordimiento. El doctor, al cabo de un rato, se levantó y saludó para despedirse. Lady Campbell, al verle, exclamó: —Oh, señor doctor, no nos abandeneis así! Decidnos al menos que hay esperanza.

Moore se encogió de hombros, y Rowley añadió: —¡Ah! no está en eso la dificultad; se halla muy demudada, muy consumida, pero está muy firme. Parece cosa de juego! Esta mañana la dejó dormir bien, ea vez de despertarla a los diez minutos, que es la hora de la consigna, según lo acordado. Mientras dormía entré a verla... qué queréis, señor, un poco de curiosidad. ¡Ah! bien se puede decir que se ha hecho la cosa perfectamente! ya no tiene mas que los huesos y el pellejo...

Trajeron la palangana y el agua, y entonces sacó su estuche, tomó una lanceta y dijo: —Vamos a ver. Extendieron el brazo de la pobre Mary, que estaba envarado, y picada la vena, empezó a salir la sangre gota a gota.

—Todos los médicos son le mismo. —¡Mirad!—exclamó de pronto Moore; —¡acercáos, señoras, y veréis, á fe mía, la cosa más curiosa del mundo! Estos sinapismos hubieran obrado, desde luego, sobre la piel de un toro;—y acercando á las narices el paño cargado de mostaza, añadió:—harina excelente y agua que abraza, como lo dicen mis dedos. Pues mirad ahora bien.

—Señorita, los hombres que se dedican exclusivamente al estudio están expuestos á eludir las leyes pasageras y de convenio que rigen en la sociedad... A veces se elevan tanto sus pensamientos, que excediendo la inteligencia del vulgo, oyen murmurar á su alrededor: este hombre está loco; pero no se alteran por ello, señorita, porque saben despreciar los ultrajes y perdonar la ignorancia.

ESTÓMAGO

SU CURACION RADICAL VERDAD SE CONSIGUE CON LA PRIMERA O SEGUNDA CAJA DEL

QUEZARAL DIGESTIVO del Dr. Carceller

Recomendado por todas las Eminencias Médicas en todos los casos de Hipocloridria, Flatulencia estomacal e intestinal, Hiperclorhidria, Gastralgia, Catarro gástrico, Dilatación del estómago, Agrios, Inflamación de vientre, Agua de boca, Vómitos, etc., etc. Sorprenden sus resultados.

El que prueba por una sola vez este prodigioso medicamento, desecha todos los que tenga en tratamiento, por muy en uso que estén, porque su curación es permanente y es verdaderamente eficaz, como con ningún otro estomacal. El enfermo que su estómago no le admite más que leche, podrá comer sin inconveniente alguno, tomando después el QUEZARAL y digerirá perfectamente.

3 y 5 PESETAS CAJA
De venta: En todas las principales Farmacias y Droguerías de España
Depósito Central: Gran Farmacia Santo Domingo, Preciados, 35, Madrid
Rechácese toda caja que no sea metálica para evitar falsificaciones

CARBON DE ENCINA

A 3/25 ptas. quintal. FÉLIX, 2.

DOVELECTRICA. Soberana para curar el histerismo y dolores.

CHOCOLATES HIGADITOS DE LOS RR. PADRES BENEDECTINOS. Reconocidos como los mejores en todos los Mercados por su ABSOLUTA PUREZA y delicioso paladar. Si queréis tomar un exquisito chocolate, PROBADLOS una sola vez y los COMPARARÉIS siempre.

En Madrid: BIRTINI Y C.
Alcalá, 27. Colónias POR MAYOR COMISION UNIVERSAL

Enfermedades nerviosas. Curación rápida por el Jarabe Henry Mère. Se envía a lleve muy interesada a buen lo solido de Henry Mère, en Pont-Saint-Espirit (Francia).

MODISTA A domicilio y en su casa. —Argensola, 2, 4.º izq.

El estómago artificial

Ó POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso, por la rapidez de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo a la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos que se curan, por crónicos que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Entran en esta categoría los que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Hiarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás medicamentos, el único remedio positivo que puede devolver la salud es el «Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz». **CURA** las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarral-flatulenta) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de estómago, vómitos de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcoholicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerle bajo la influencia de disgustos morales que preocupan al ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales; cesando pronto las diarreas con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza el «Estómago Artificial», porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, esca ó lugar donde se habita ó disposición individual ó infecciosa, así todo estado diarrea debe ser tratado por el «Estómago Artificial», el cual actúa también como Preventivo.

CURA la disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla ó las personas que anualmente la padecen.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó destruyendo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago ó intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías a 3/25 ptas. la caja; 4 ptas. la media caja, y en la farmacia de Gayoso (sucesor de Moroso Eizquier), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Plémas folietos.



INHALADOR "SOMMA"

Es desconsoladora la estadística que en los grandes centros de población ofrecen las enfermedades pulmonares. El género de vida, el aire viciado y la falta de higiene concurren á tan funestos resultados. Los antiguos sistemas curativos eran impotentes para atajar el mal. Los medicamentos introducidos por la vía gástrica ofrecían no pocos inconvenientes, y en muchos casos serios peligros. Las substancias antisépticas habían de darse á dosis tan refractarias, que no llegaban al pulmón, quedando la enfermedad abandonada á sí misma con todos sus estragos, ó se elevaba la dosis, resultando, según la frase corriente, peor el remedio que la enfermedad, por los trastornos gástricos que ocasionaban en sus misteriosas reacciones químicas. Hoy, por fortuna, todos estos inconvenientes están salvados, haciendo llegar los medicamentos al pulmón de una manera precisa, en la dosis necesaria y exclusivamente por la vía respiratoria. El Inhalador «Somma», con privilegio de invención, consigue este resultado, llenando una necesidad de la Ciencia. Con este sistema y con este aparato se llevan al pulmón directamente las substancias antisépticas y balsámicas, y allí destruyen todos los microorganismos que anidan en sus células. Así presta inmensos beneficios en la tuberculosis, en el asma, en los catarros crónicos, en los enfisemas pulmonares, en las hiperemias, anginas, laringitis simple, granulosa, ulcerosa, ditéricas, etc., etc. El Inhalador «Somma» acompaña un antiséptico, sin perjuicio de que los Sres. Profesores puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues por medio de cuatro compartimientos distintos, que el aparato lleva, las substancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El Inhalador, que tan importantes servicios viene á prestar á la Ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los Sres. Médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. —De venta en las principales farmacias. Depósitos: F. Gayoso, Arenal, 2; Rodríguez, Mayor, 23, y su autor, Carretas, 19, pral., Madrid.

presta inmensos beneficios en la tuberculosis, en el asma, en los catarros crónicos, en los enfisemas pulmonares, en las hiperemias, anginas, laringitis simple, granulosa, ulcerosa, ditéricas, etc., etc. El Inhalador «Somma» acompaña un antiséptico, sin perjuicio de que los Sres. Profesores puedan en cada caso indicar el medicamento que haya de emplearse, pues por medio de cuatro compartimientos distintos, que el aparato lleva, las substancias pueden ser inhaladas en estado gaseoso, líquido, pulverulento ó sólido. El Inhalador, que tan importantes servicios viene á prestar á la Ciencia, puede ser adquirido en módico precio por los Sres. Médicos y por los enfermos. Estos pueden manejarlo por sí mismos fácilmente. —De venta en las principales farmacias. Depósitos: F. Gayoso, Arenal, 2; Rodríguez, Mayor, 23, y su autor, Carretas, 19, pral., Madrid.

HOGG, Farmacéutico, Rue Castiglione, 2, en PARIS

ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG

Sin el olor ni sabor de los Aceites de Hígado de Bacalao ordinarios.

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos más delicados; su acción es segura contra las enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.

Obtén el nombre de Hogg y además la certificación de M. LESUEUR, Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

El Aceite de HOGG se halla en las principales Farmacias.

ADVERTENCIA.—Evítase en el rótulo el tello azul del Estado Francés.

MANTAS--MANTAS

Se liquidan á precios de fábricas
NUEVO—Dozagaño, 26 — ALMACEN
FUNDICIÓN PIRÍTICA Y DE MATE Y CEMENTACION
ó tratamiento de este por el procedimiento de Bessemer
Sistema Garratson, con Patente de invención (Número 22.119. Fecha 24 Febrero 1898)
Se reciben órdenes conceden licencias de explotación
Madrid—GENOVA, núm. 16, 2.º dcha.—Madrid

SANATORIO DEL PILAR

Para enfermedades nerviosas y mentales. Establecimiento de primer orden. Pilar, 25, Guindalera, Madrid. Pensiones de 5, 8 y 12 ptas. Pídanse reglamentos al Director Dr. SANCHEZ HERRERO, Alcalá, 4, 1.º Madrid. Consulta de 2 á 5.

Ibarra y compañía

SEVILLA
Línea regular de vapores entre BILBAO, SEVILLA, MARSELLA y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella
Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.

DEPILATORIO VENUS

Preparado por la casa J. L. Prunés
Despacho: GOBERNADOR, 6, Barcelona
Con una sola aplicación desaparece el momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo servir las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo. Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.
Precio: 5 pesetas franco. —Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.
Se vende en Madrid: Sres. Hijos de J. G. Fortia, Puerta del Sol, 3; Perfumería Inglesa, Carrera S. Jerónimo, 3 y D. Bruno López, Poz 46

A la gran legión de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regulador más inofensivo de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar «váridos, hipocloridria, todo dolor, neuralgias, jaquecas, gastralgias (dolor de estómago), insomnio, vértigos, mareos, desvanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del oído y de la vista, asma nervioso, palpitaciones nerviosas, dolor que precede ó acompaña á las reglas, histerismo, parálisis, flojedad, etc. El enfermo que hace uso del «Antinervioso Howard» experimenta rápidamente tales resultados, que le dejan suspenso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y sorprendentes del medicamento. Despertarse el apetito, si antes estaba decaído; regularizar las digestiones, si antes eran difíciles y humituosas; el desmayo profundo y á la falta de energía en las determinaciones, snócese el vigor y tal entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse transformado en otro. Se afirma la memoria, se restituye la inteligencia, el pensamiento adquiere mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecidas, y sin la niebla y confusión en que poco há veíamos envueltas, sierte más potente la fuerza de las ideas y el discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones, únense las de una más fácil respiración, la sensación de la tranquilidad y marcha normal del corazón, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que sale cada día más fuerte, ágil y activo. Pero estas profusas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El «Antinervioso Howard» no contiene opio ni sales, ni bromuros, ni calmantes. Los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tensión por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, escritores políticos, bolsistas, etc.; hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el «Antinervioso Howard», 4 pesetas caja. Se manda por correo, previendo el valor del importe en sellos ó giro. Venta: boticas y droguerías principales de España. — En Madrid: García, Capellanes, 1. Alicante: Riego, 20. América, Real, 18. Barceña: Fernando VII, 7. Bilbao: Arceola, 35. Burgos: Cid, 17. Badajoz: Srato Domingo, 39. Cáceres: Plaza, 7. Cádiz: Plaza de Isabel II, 2. Ciudad-Real: Toledo, 13. Córdoba: Párriso, 16. Coruña: Real, 82. Guadalajara: Mayor, 7. Granada: San Jerónimo, 13. Huelva: Tetaan, 14. Huesca: Coso, 23. Jaca: Campoy. Lérida: Cárman, 26. Málaga: Granada, 42. Murcia: Plaza de San Bartolomé 10. Cartagena: Campos, 6. Pamplona: Nueva, 2. Oviedo: Sol, 1. Sevilla: Aranjuez, 2. San Sebastián: Bengochea, 5. Soría: Collado, 27. Valencia: Mercado, 73. Valladolid: Orates, 33. Zaragoza: Coso 43. Depositario general y único para la venta en España: GUILLERMO GARCIA, Capellanes, 1; Madrid

Las frases graves y pomposas son un arma que lo puede todo con los niños, las mujeres y la mayor parte de los hombres. Saberse encubrir es la ciencia más útil de todas, y lo mismo le sirve al pobre clérigo que al pedante profesor de una Universidad, al noble que al plebeyo, á los lores que á los ministros; pero á nadie tanto como á estos últimos, porque la Cámara de los Comunes no sufriría mas que veinticuatro horas al que no le supiera hacer.

Los franceses tienen una palabra que, entre otras acepciones, la usan para expresar de una manera atenta y cortés la perfección de este estimable arte, y dicen *doctrinario* por no decir charlatán. Desearnos en esta delicada locución tenga entrada en nuestro diccionario.

Mary Trevor continuaba inmóvil y como petrificada, sin que le hubiesen producido el menor efecto ni la sangría, ni el éter, ni el opio, ni los sinapismos.

El aspecto de aquella estatua viviente era singularmente extraño, porque como por lo común es inseparable la idea de la muerte de la idea de la postración, y no solemos representarnos las personas nuestras sino muertas, ó al menos recostadas; un muerto en pie es un espectro, una cosa sobrenatural que espanta y aterra.

Mary no estaba en pie; pero tenía una postura que no hubiera podido sufrir una mujer robusta y en completa salud: sentada en un sillón, pero muy tiesa y sin apoyarse en el respaldo, le colgaba un brazo á lo largo del cuerpo, mientras que el otro, levantado algunas pulgadas sobre su asiento, había quedado extendido como cuando estaba apoyado en el sillón que ocupara Perceval, aunque lo habían retirado.

Tenía la cabeza derecha, pero no tanto que se notase tensión en los músculos del cuello, y miraba al frente, si mirar pue-

de llamarse tener los ojos abiertos y fijos y los párpados dilatados, pero sin la facultad, al parecer, de percibir los objetos.

La catalepsia es una enfermedad casi desconocida en el continente, y varios profesores de Francia y Alemania han llegado á dudar de su existencia; pero en Inglaterra, sin ser muy común, es, por desgracia, bastante frecuente. — por desgracia, bastante frecuente. — para que se conozcan sus extraños y misteriosos efectos. Esta capriciosa y terrible afección, para la que no ha logrado descubrir ningún remedio el sabio Colegio, tuvo un período de gran moda: los elegantes estaban catalepticos el día que les parecía, por ejemplo, el domingo; una joven lady que se encontraba sin su Adonis, se ponía al momento cataleptica, y por todas partes se oía pronunciar esta palabra:

—Lord Juan Tantivy, el cazador, morirá persuadido de que su caballo alazán Peppercorn murió de catalepsia.

De paso, diremos que Peppercorn era hijo de Real Cocoa, y de la famosa yegua Viscountess, del lord Sandwich, que fué el inventor de las revanadas de manteca ó tartines, conocidos con el nombre de Sandwiches en las cinco partes del mundo.

Apenas habrá médico en Londres que no haya tenido ocasión de ver alguna supuesta catalepsia; pero las verdaderas son muy raras y muy buscadas por los aficionados.

Una cosa es la enfermedad funesta cuyos síntomas espantosos, y cuya marcha lenta, segura y obstinada, conduce á una muerte casi segura, y otra los síncofes voluntarios ó involuntarios dealgún ocio so que se quiere adornar con un mal de moda: la verdadera catalepsia nadie la quiere.

El lector puede ya comprender hasta cierto punto la alegría del doctor Moore al ver aquel precioso caso, que era para

ellos como una mina que explotar, como un manjar nuevo que saborear; la primera amputación que hizo no le causó ciertamente más satisfacción.

Recuerden nuestros lectores su primera cita de amor, y nuestras lectoras el primer chal de cachemir que se pusieron, y tendrán una idea bastante débil del inmenso placer que produce la primera amputación.

Describas llevaron en brazos á Mary á la cama dispuesta por el doctor, en la que él mismo la acomodó, logrando extender después de muchos esfuerzos sus envarados miembros.

—Esto es muy sencillo—dijo para sí;— esta joven ha estado mucho tiempo en un estado fuera del natural... mujeres como yo más robustas que no hubieran resistido tanto. Tenía muy irritado el sistema nervioso, con alternativas continuas de excitación y de debilidad; en una palabra, le hacían sufrir, aunque de diferente modo, un tratamiento análogo al que he adoptado yo con la linda muchacha que me vendió Bishop por cien guineas... Hoy habrá experimentado un choque violento... se le habrá coagulado la sangre en las venas... habrá quedado el cerebro atacado de parálisis... Esto mismo es, pero no basta; es preciso todavía querer inquirir, averiguar, descubrir.

En seguida trató de cerrar los párpados de Mary, que aunque cedieron fácilmente á la presión de sus dedos, se volvieron á abrir lentamente. Entonces dijo en alta voz:

—Me convendría mucho saber, señora, de qué especie es el caso que ha precedido, que ha sido causa del desvanecimiento de miss Trevor.

—¿Con que no es más que un desmayo, doctor?—preguntó lady Campbell.

—La muerte, señora, no es más que un desmayo prolongado hasta lo infinito... permitidme que os repita que tengo necesidad de saber...

—Lo ignoro, señor doctor, lo ignoro absolutamente. Y á no ser que miss Stewart os lo pueda decir...

—Todo lo que yo puedo decir es que ha estado hablando largo rato con Frank Perceval.

—¡Ah! ¡Ah!...—dijo el doctor, prolongando este elástico monesillobo.

—Cuando vino esta mañana, parecía como fuera de sí, y poseída de ideas muy extrañas.

—Muy bien, señorita... y hubo algún motivo particular para que viniera? Diana se puso colorada y no contestó; mas Moore repuso con seriedad:

—Miss Trevor está muy mala... es preciso que me digáis la verdad.

—Había recibido una carta de Frank—contestó Diana en voz muy baja.

—¿Con que era un completo...—exclamó lady Campbell.

—¡Ah!—volvió á decir el doctor.—El honorable Frank Perceval se ha curado muy pronto... Alguna parte tengo también en esa cura... ¿Pero no podremos saber lo que ha pasado entre miss Trevor y él?

—No, señor—contestó Diana,—porque yo no lo sé tampoco.

Moore la miró con suma atención, y volviéndose hacia la enferma dijo:

—Muchas gracias, señoras.

Diana continuó observándole con desconfianza, y lady Campbell, por una especie de fascinación, tenía clavada su vista en los ojos fijos y cristalinos de su sobrina, sin poderlos apartar de aquellas pupilas dilatadas y aquellos párpados abiertos é inmóviles, que á veces parecían girar lentamente de derecha á izquierda, como los ojos esmaltados de las figuras de movimiento de una péndula. Estaba además con el pecho oprimido, y sentía en